

BARRIO DEL NORTE DE SANTANDER, COLOMBIA.



MI MAMÁ TENÍA UN DILEMA PARA SALIR A TRABAJAR.



EN LA CASA HABÍA INQUILINOS. SI ME DEJABA EN LA CALLE CORRÍA PELIGRO, PERO EN LA CASA TAMBIÉN.



POR ESO ME DEJABA ENCERRADA EN LA HABITACIÓN Y UNA VECINA ME LLEVABA A ALMORZAR Y DE AHÍ ME IBA A LA ESCUELA.



ASÍ FUE DESDE LOS 4 HASTA LOS 12 AÑOS. YO VI A MUCHOS AMIGOS QUE SE CONVIRTIERON EN CONSUMIDORES Y AMIGAS QUE QUEDARON EMBARAZADAS.



TENÍA 14 AÑOS Y ME PREGUNTABA: ¿Y QUE PASARÍA SI MAMÁ NO SE FUERA? ME METÍ EN LA JUNTA DE ACCIÓN COMUNAL Y LE PREGUNTÉ AL ENCARGADO '¿Y LA ALCALDÍA QUE LE OFRECE A ESTAS MUJERES?'



ME DIJO 'SI QUIERE VAMOS A LA ALCALDÍA A VER QUÉ OFRECEN'. FUIMOS Y NOS DIJERON QUE NOS PODÍAN OFRECER CURSOS. DE ALLÍ SE DIERON DOS AÑOS DE CURSOS DE ARTESANÍA, DE CORTAR EL PELO, DE HACER EMPANADAS Y PAPAS.



LAS MUJERES COMENZARON A ARRANCAR CON SUS EMPRENDIMIENTOS. PERO ESOS CURSOS NO ENSEÑABAN A MANEJAR DINERO Y A LOS DOS AÑOS ALGUNOS COMENZARON A IRSE A PIQUE.

YO DECÍA '¡AY NO!'. VEÍA QUE LO QUE COMENZABA COMO BUEN DESEO TERMINABA DESASTROSO. AHÍ DIGO 'TENGO QUE ESTUDIAR DERECHO'. PERO AHÍ EN LA UNIVERSIDAD PÚBLICA SE ESTUDIABA DE DÍA Y YO TENÍA QUE ESTUDIAR Y TRABAJAR.

A LOS 24 AÑOS PUDE POR FIN, CON UNA BECA ESTUDIAR DE NOCHE.



EMPECÉ A ESTUDIAR DERECHO Y A MEDIDA QUE IBA CONOCIENDO MATERIAS LAS IBA LLEVANDO AL BARRIO. CUANDO LLEGUÉ A DERECHO EMPRESARIAL DESCUBRÍ CUÁL ERA EL PROCESO DE UNA CUENTA DE COBROS Y TODAS LAS TERMINOLOGÍAS.



EN ESE ENTONCES AL BARRIO COMIENZAN A LLEGAR CONSTRUCCIONES DE EDIFICIOS. LAS QUE ME CREYERON DE NIÑA, VOLVIERON A LAS REUNIONES Y YO LE DECÍA 'DOÑA MARÍA HAY QUE SACAR LOS PAPELES PARA PODER VENDERLE AL INGENIERO DE LA OBRA'.



IBAN A MUDARSE A VIVIR 1200 PERSONAS. YO SACABA NÚMEROS: LA QUE VENDE EMPANADAS PUEDE VENDER MAS EMPANADAS. COMENCÉ A ABRIRLES LAS PERSPECTIVAS.

EN PARALELO YO TRABAJABA EN UNA ESTACIÓN DE SERVICIO.

EMPECÉ COMO HILERA, A MEDIDA QUE IBA ESTUDIANDO PASÉ A SECRETARIA, LUEGO A AUXILIAR DE CONTABILIDAD, LUEGO ADMINISTRADORA, LUEGO ADMINISTRADORA DE LA ESTACIÓN, DEL HOTEL, DE LA FINCA.

CUANDO ME GRADUÉ PASÉ A ASESORAR AL GREMIO DE ESTACIONES DE SERVICIO.



PASÉ 12 AÑOS ASÍ.

EN NOVIEMBRE DE 2018 SALÍ DE VACACIONES DE FIN DE AÑO Y ME CONTACTÓ LA FUNDACIÓN MUJER Y FUTURO.

ME PROPONEN UN PROYECTO CON LA RUTA DE MIGRANTES.

ME DICEN: "YO SÉ QUE USTED ES DE ESTA LÍNEA LO QUE PASA ES QUE NO SE HA DADO CUENTA".



MUJER Y FUTURO TOCÓ MI SENSIBILIDAD. TRABAJÉ MUY DURO PERO ME DIJE: 'EN EL SECTOR PRIVADO GANÓ MAS DINERO, PERO AQUÍ ESTOY MÁS FELIZ'.

RENUNCIÉ AL GREMIO DE ESTACIONES DE SERVICIO Y ME DIJERON '¿Y TE VAS A IR A TRABAJAR CON MUJERES?'.

TENÍA ESA FILOSOFÍA DEL SECTOR PRIVADO QUE NO CONTRATABA MUJERES PORQUE EL SISTEMA NOS COLOCAN COMO RIVALES. PENSÉ "¡JY SÍ!".



ME FUI CABEZONA
Y LE DIJE A MI MAMÁ '¿AHORA
QUE VOY A HACER?'



¿SI TRABAJAS
CON LAS MUJERES EN
EL BARRIO, ES LA MISMA
VAINA! ESÓ ES LA UNIVER-
SIDAD QUE TE DAÑÓ LA
CABEZA PERO, NO...



"...DESDE EL RESPETO
LAS MUJERES PODEMOS
TRABAJAR JUNTAS".



TUVE COMO UN MES Y
MEDIO EN QUE ME SUMER-
GÍ MUCHO A HABLAR CON
ELLAS, CON LAS MAYORES.

EMPECÉ A ENTENDER
LA VIDA DE ELLAS
Y A ADMIRARLAS. TODO
LO QUE HAN HECHO EN
LAS COMUNIDADES.

ME EMPECÉ A ENAMORAR
DE CÓMO SE TRABAJA
EN EQUIPO.



VI QUE ELLAS SE SENTABAN A DISCUTIR. APRENDÍ QUE ESO SE
LLAMABA CONSTRUIR Y APRENDÍ QUE TENER DIFERENCIAS CON UNA
MUJER NO SIGNIFICA QUE ME VOY A MATAR CON ELLAS. QUE SI NOS
JUNTAMOS HACEMOS COSAS INCREÍBLES.

COMENCÉ A COOR-
DINAR LA RUTA DE
MIGRANTES.





EN NORTE SANTANDER EMPEZAMOS A TENER A MUCHAS MUJERES, NIÑOS Y NIÑAS CAMINANDO.

LAS MUJERES NECESITABAN LLEGAR A SU LUGAR DE DESTINO. PORQUE EN LOS LUGARES DE DESTINO LAS ESPERABAN LAS PAREJAS QUE SALIERON EN EL 2015, 2016.

LAS MUJERES IBAN A UN REENCUENTRO CON SUS FAMILIAS.



LO QUE NO TENÍAN CLARIDAD ERA DE CÓMO LO IBAN A HACER PORQUE PARA ELAS PERÚ Y ECUADOR ESTABA A LA VUELTA DE LA MONTAÑA.



CUANDO COMENZABAN A CAMINAR, SALIENDO DE UN PAÍS CON CLIMA TROPICAL, SE ENCUENTRAN CON CÚCUTA QUE SE PARECE EN EL CLIMA.



PERO CUANDO EMPIEZAN A SUBIR A PAMPLONA LLEGA EL FRÍO DEL PÁRAMO. ES UN TEMA MUY FUERTE.



ADICIONAL, LAS MUJERES NO SE RECONOCÍAN SUJETAS DE DERECHO EN TERRITORIO COLOMBIANO.

PARA ELAS SU FORMA DE ACTUAR ERA "INVISIBLES".



"HAGAMOS CUENTA DE QUE NO HA PASADO NADA, QUE YO POR AQUÍ NO PASÉ Y MIENTRAS MÁS CALLADITA MEJOR PASO".



POR ESO
DISEÑAMOS LA RUTA
DE PROTECCIÓN.

RECIBIMOS A LAS MUJERES
EN EL PÁRAMO, LES
OFRECEMOS TRANSPORTE
A BUCARAMANGA.

ALLÍ TENEMOS UN REFUGIO
EN EL QUE TIENEN UN
TIEMPO PARA BAÑARSE, Y
DESCANSAR. LES AYUDAMOS
CON SUS NIÑOS.

EN LA TARDE LES OFRECEMOS
INFORMACIÓN ÚTIL
PARA SU SALUD SEXUAL
Y REPRODUCTIVA, Y PARA
PODER DEFENDER SUS
DERECHOS.

EN LA NOCHE LAS
LLEVAMOS AL TERMINAL
EN EL QUE LE DAMOS
EL PASAJE PARA SU
SIGUIENTE DESTINO.



UN DÍA, AL FINAL DE UNA DE ESAS JORNADAS, UNA MUJER DE 21 AÑOS QUE NOS HABÍA ESTADO ESCUCHANDO CALLADA NOS PIDIÓ SI NOS PODÍAMOS REUNIR CON ELLA. Y ALLÍ NOS CONTÓ SU HISTORIA.

ERA MEZZOSOPRANO DE UN CONSERVATORIO EN CARACAS. IBA A BOGOTÁ PORQUE UN PROFESOR LE DIJO QUE ALLÍ PODÍA CONSEGUIRLE TRABAJO. AL CRUZAR LA FRONTERA POR UNA TROCHA FUE ULTRAJADA, LE CORTARON EL CABELLO Y VIOLENTADA.

PERO ESO NO ES LO QUE IMPORTA...



LO QUE IMPORTA ES QUE QUIERO LLEGAR A BOGOTÁ PARA CUMPLIR MI SUEÑO DE CONVERTIRME EN UNA CANTANTE PROFESIONAL.

Y AHORA LES QUIERO CANTAR UNA CANCIÓN PARA DARLES LAS GRACIAS POR HABERME SALVADO LA VIDA.



ELLA EMPEZÓ A CANTAR Y NOSÓTRAS A LLORAR. FUE MUY EMOCIONANTE ESCUCHAR SU VOZ...

LA VOZ DE TANTAS MUJERES SILENCIADAS, QUE LUCHAMOS POR PROTEGER, Y QUE INSISTE EN SER ESCUCHADA.

